

EL NOROESTE

Año VII

Núm. 1796

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ANTECIPADO)

CORUÑA: Un mes, cuatro pesetas. PROVINCIAS: Trimestre, cuatro pesetas. PAISES DOMINADOS EN LA UNIÓN POSTAL: Trimestre, cinco pesetas.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Real, 26 y Galería 11

TELÉFONO 111

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSE LOMBARDEO

LA CORUÑA Domingo 13 de Abril de 1902 — San Hermenegildo

RECUERDOS DEL TIEMPO VIEJO

La Revolución de 1868

Hay todavía mucho que decir de los sucesos que rápida y desahogado voy narrando.

Al llegar aquí he de abrir un paréntesis en el relato de hechos y apuntar algunas consideraciones que no creo fuera de lugar.

No diré yo que la revolución del 68 viniese a causar radicales transformaciones en nuestra vida local, porque los sucesos de esa índole no se reflejan inmediatamente en el modo de ser de los pueblos; pero el hecho es que en el nuestro señala una época de positivo progreso, y puede considerarse como el principio de una era de evidentes mejoras para la localidad, acaso independiente de la honda convulsión política que se había realizado, pero simultánea con ella.

Y realmente por entonces comenzó a agitarse la idea de la terminación del ferrocarril directo a Madrid, inaugurado, precisamente, por la Reina destronada, en 1858, en los terrenos de la Gaitera. Y esas obras, que terminaron muchos años después, en 1885, inauguradas por Alfonso XII y su esposa doña María Cristina de Hapsburgo, tuvieron en su curso accidentado y sinuoso, que hacía semejante la parte «financiera» — y perdónese el galicismo — al trazado difícil y fatigoso de la línea, multitud de peripecias, detenciones y cambios, a los que contribuyeron eficazmente la Compañía de los ferrocarriles del Norte, y los valedores de Santander, puerto al cual no convenía en modo alguno la unión ferroviaria de la Coruña con el resto de España, no poco restringida aun hoy, ya que podía y debía llegarse a un recorrido de 18 horas entre la capital de España y la de Galicia.

Daniel Carballo, Benigno Rebellón y Montero Telinge, entre otros, trabajaron resuelta y denodadamente en pró de esa vital aspiración. El *Avisador* — aquel inolvidable periódico que vivió más que ningún otro en la Coruña — escrito por Gonzalo Brañas y los hermanos Fernández Miranda, hizo memorables y fructuosas campañas en pró del ferrocarril.

Ya estaba iniciada en aquella época, y se le había dado un gran avance, la obra de la ampliación del puerto, con la construcción del Bellano y la del muelle de hierro, prólogo necesario del magno plan que actualmente se está realizando. Ya entonces comenzaba a extenderse la navegación por medio del vapor, y aumentaba el tráfico del puerto. Se revelaba ya una transformación en la vida industrial de la Coruña. Puig, Pelletier, Petit, Molina y tantos otros, llegados unos de varias regiones de España y otros de la vecina Francia, creaban nuevas industrias y daban vida al pueblo.

El constante trasiego de guarniciones que por aquel tiempo sobrevino, hacía que la Coruña fuese conocida por muchos militares, que antes de llegar a ella creían a pie juntillas la leyenda de que nuestro pueblo era espejo de aridez y desolado erial. Y todos, jefes, oficiales y soldados, salían después con pena de la Coruña, y llevaban a todas partes de España la nueva de las excelencias de este pueblo, culto y hermoso. Y no son pocos los oficiales del Ejército que en aquel tiempo echaron raíces aquí, casaron con hermosas y distingui-

das señoritas de la localidad, y fueron dignísimos y entusiastas hijos adoptivos de la Coruña, en cuya buena sociedad conquistaron por derecho propio lugar señalado. Los hermanos Miranda, Correal, Albajar, Vallespir y algunos otros que no recuerdo ahora figuran en este número.

Todas las manifestaciones de la vida moderna iban creciendo, desarrollándose, ó revelándose, según los casos. Aumentaba el número de los cafés, debiéndose citar aquí el nombre de Ambite, aquel simpático industrial madrileño que tuvo tres de aquellos establecimientos: en los bajos de la fonda *Ferrocarrilana*, donde está hoy la sastrería de *El Aquila*; en el lugar que ocupa actualmente el *Café Imperial*, y últimamente — y esto ya es de ayer, como quien dice, pues no habrán transcurrido sino unos veintidós años — en el local donde se hallan instaladas las oficinas del periódico *La Mañana*.

Valentín Muñoz puso por aquel tiempo su fonda *El Omeirico*, que le sobrevivió. Giavina tenía en auge su fábrica de gasosas en Santa Margarita, con sus típicos cenadores. Merckel hacía una cerveza muy buena; la viuda de Castro tenía su fonda *La Balandra* — una de las buenas de la Coruña — en la calle de los Olmos; Andrés Lozano, tenía en la Puerta de Aires, en una casa reedificada hoy, situada detrás de la que ocupan actualmente las oficinas de los ingenieros militares, una concurridísima tienda de vinos, favorecida por curiales — ¡los curiales de aquellos tiempos! — sacristanes y acólitos del vecino templo de Santa María, sargentos de la guarnición, y señoriños de la Ciudad alta, que iban allí a comentar los sucesos del día entre vaso y vaso de purísimo Rivero ó de auténtico Castilla que expendía aquel honradísimo industrial, muerto hace unos dieciséis años, retirado ya del oficio y con la conciencia limpia de no haber hidratado jamás sus vinos, que gozaban de justa y extendida fama...

Pues por entonces comenzamos poco a poco a ser gente, y a codearnos con las demás ciudades de España, porque a pesar de tener nuestra provincia categoría de primera clase, luchábamos todavía con tan poderosos enemigos, que hasta en los centros directivos de Madrid se enviaba a nuestra tierra, a guisa de castigo, a los empleados civiles mal quitos, aunque bien recomendados, para ver si ante la perspectiva del viaje disminuían, ó a los militares calaveras ó sospechosos de no estar conformes con el imperante estado de cosas, en son de destierro. Es decir, que para el caso se equiparaba Galicia a Canarias.

Y sin embargo, militares y empleados civiles llegaban aquí echando demonios, refundaban un par de meses, se tranquilizaban después y concluían quedándose en la Coruña para siempre...

Un parroquiano del «León de Oro».

EL ALMACÉN DE LA PALLOZA

Reunión para mañana. — ¡A derribar el almacén!

Mañana, lunes, se celebrará una reunión en el despacho del Delegado de Hacienda para ultimar los trámites de la entrega del corralón de la Palloza a la Junta de obras del puerto.

En esta reunión se acordará definitivamente la forma en que habrá de hacerse la entrega de aquel almacén.

En el acto de la entrega, que se verificó

el martes probablemente, representará a la Hacienda el ingeniero industrial D. Rafael Alcayde, a la Tabacalera el ingeniero que presta servicio en la fábrica de tabacos de esta ciudad, D. Blas Hernández Arroyo, y al ministerio de Agricultura los mismos señores que formaban la Comisión mixta que redactó las bases del acta aprobada.

El miércoles ó jueves se procederá al derribo del almacén, por cuenta de la Junta de Obras del Puerto.

Ahora sólo resta que por la Dirección general de los Ferrocarriles del Norte se active el proyecto para el establecimiento de la línea férrea en la nueva zona del puerto.

Según nuestras noticias, la Compañía del Norte pretende establecer un ramal que pondría en comunicación la estación del ferrocarril con los muelles, con lo que no se obtendrán los beneficios que se persiguen.

La Junta de Obras del Puerto no se muestra muy conforme con este proyecto, y viene gestionando que en vez de un ramal se establezca una estación para el servicio exclusivo del puerto.

Creemos que esta última solución es la más aceptable, porque reportaría mayores beneficios a la industria y al comercio.

ROMANONES A VIGO

Hácese en Vigo grandes preparativos para agasajar cumplidamente al ministro de Instrucción pública señor conde de Romanones, en su próxima visita a aquella ciudad.

Trátase de que el día de la llegada sea el próximo viernes, en cuyo caso se celebrará el 20 una merienda escolar, bien al aire libre, si el tiempo no lo impide, ó bien en uno de los teatros de la población.

El precio del cubierto será extremadamente módico para que tenga verdadero carácter popular.

También se habla de una comida organizada por los elementos obreros, pero se cree que esta fiesta se refundirá en la merienda escolar. Los dependientes de comercio propiense obsequiar al conde de Romanones con un banquete.

En los festejos que se organizan tomarán parte el Ayuntamiento, los claustros de las escuelas superior y elemental de industrias y los alumnos de ambos establecimientos docentes.

Crimen horrible

ASESINATO, ROBO É INCENDIO

(POR TELÉGRAFO)

ORDENES 11 (1830 h.)

Acaba de tenerse noticia de un horrendo crimen que se ha realizado en un lugar del ayuntamiento de Tordoya y que ha producido grandísimo terror y consternación en toda la comarca.

Una partida de bandoleros penetró, al anochecer, en la casa donde habitaba Joaquina Obelloiro.

Los malhechores, después de degollar a la pobre mujer, robaron su casa.

Para borrar las huellas de su crimen, pusieron fuego en la vivienda, la cual quedó totalmente destruida.

Al tener noticia del espantoso crimen se constituyó el Juzgado de esta villa en el lugar del suceso, comenzando a instruir las primeras diligencias.

Fueron detenidos cuatro sujetos.

EL CORRESPONSAL.

Nota: El anterior telegrama lo hemos recibido ayer a las cuatro de la tarde.

Como por ahora no sabemos la causa a que obedeció tan escandaloso retraso, nos limitamos a llamar la atención del jefe del centro telegráfico de esta capital.

Noticias que posteriormente hemos recibido amplían el anterior telegrama.

El hecho ocurrió en el lugar de la Painza, sito en el ayuntamiento de Tordoya.

Aparecen como autores del crimen, Francisco Liste Aroasa, vecino de Numide, en cuyo poder, y en su domicilio, encontráronse gran parte de los efectos robados.

Francisco Liste hállase convicto y confeso del delito.

Ha sido reducido a prisión. Los otros dos autores del crimen son José Calviño Mallo y un tal Andrés, que se supone se llama Andrés Fernández Balsa, alias *Trincafacas*, vecino de Buján.

Ayer aun no se sabía si estos dos últimos sujetos habían sido capturados.

DE MARINA

Se concedió el retiro del servicio al primer maquinista de la Armada D. Arturo Pedraives.

Llegó ayer a la Coruña, el general de la Armada, D. Arturo Garin, que se dirige a Madrid.

Esta dispuesto que los aspirantes de la Escuela Naval de Ferrol, vayan a la Corte a la jura del Rey.

Llegó a la Coruña el general de Ingenieros de la Armada, D. Andrés A. Comerma, que se dirige a Barcelona.

Ayer dió una conferencia en Ferrol el teniente de navío D. Salvador Moreno Eusa, versado sobre el tema «Calderas».

Asistieron muchos jefes y oficiales del cuerpo.

Se desestimó la instancia del médico segundo D. José Eremas, que había solicitado pasar a la situación de residencia.

EL CARLISMO

He aquí lo que acerca de esta odiosa pesadilla nacional dice un periódico barcelonés, que amplía la información telegráfica que hemos anticipado a los lectores de EL NOROESTE:

¿Hay agitación carlista?

Sí, grande, extraordinaria, tanta por lo menos como existía en la primavera del 1871, en vísperas de estallar la última guerra civil.

Esta afirmación que acabamos de realizar no es fruto de nuestra fantasía; es el resultado de una información detenida y minuciosa en las comarcas catalanas donde se hallan los núcleos más importantes de parciales del duque de Madrid.

La actual agitación inicióse hace ocho ó nueve meses, a raíz de algunos viajes a Cataluña de importantes personalidades que residen en el extranjero, quienes después de haber conferenciado en Loredan con D. Carlos, llegaron a esta región convocando reuniones, algunas de ellas muy importantes, por ejemplo, la celebrada en una casa de campo inmediata a Barga.

Viajes y visitas

Desde aquellas fechas han visitado Cataluña, unas veces de incógnito y otras sin género alguno de precauciones, el secretario particular de D. Carlos, D. Jaime de Borbón, quien sólo permaneció en Barcelona 24 horas de paso para Irún; D. Turso Olazábal, el ex-cabecilla Tristany, el general Moore, y los señores Barrio y Mier, Vázquez Mella y el barón de Sangarrán, quien fundándose en motivos de salud fijó en ésta su residencia habitual, realizando sin embargo en este espacio de tiempo tres ó cuatro viajes a Italia.

Últimamente, ha visitado a Barcelona y entre nosotros se halla todavía, el ilustre marqués de Corralbo, y si bien al decir de sus amigos, su viaje obedece a fines puramente particulares, no deja de ser notable coincidencia el hecho de que el veterano Tristany abandone Francia para venir a Barcelona a saludar al marqués, y que el general Moore comprometiere su libertad tan necesaria para el carlismo, sólo por cambiar impresiones con

el que durante tantos años ha sido el alma de la organización carlista en España.

Podríamos citar también cierta coincidencia que permitió que a últimos de Julio del año anterior, se reuniesen alrededor de la mesa de uno de los más importantes hoteles de Lucerna hasta cincuenta generales, excabecillas y altos dignatarios del partido carlista, que casualmente viajaban por Suiza, y los precipitados viajes del duque de Solferino a París.

Las fuerzas del carlismo

Son considerables las fuerzas con que cuenta el partido carlista en Cataluña.

En las cuencas del Ter y del Cardener, en Tarragona, en el Vallés y en la provincia de Lérida y parte de la de Gerona, los carlistas gozan de influencia decisiva que les permite contar con representación importante en los municipios y en las diputaciones.

En Manresa, por ejemplo, los carlistas cuentan con siete concejales decididos y entusiastas.

En todas las poblaciones, aún en las menos importantes, la organización de los círculos y comités es completa y admirable.

La mayor parte de los parciales del duque de Madrid se refiere que cuentan con armas y con uniformes.

Aguardan únicamente la esperada señal.

En una población importante de la provincia de Barcelona se nos dice que existe un general carlista que en lugar preferente de su despacho ha colocado el uniforme recién confeccionado por un sastre de Perpignan, que según declaración del interesado, muy pronto ha de vestir para luchar en pro del triunfo de sus ideales.

COMENTARIO DEL DÍA

Guerra a la muerte!

Así se llama un admirable trabajo que acaba de escribir el gran publicista francés Enrique B-ronger. Trata en él su autor de la mortalidad enorme que diezma a Europa entera de un modo manso, pero quizá más terrible que el de esas epidemias apocalípticas que descargan sus iras, perecidas al furor del cielo, sobre los sucios y primitivos pueblos del Extremo Oriente.

¿Guerra a la muerte! debía ser el lema de un cuyo conjuro mágico se uniesen los pueblos y las razas en un apretado núcleo de idénticas ideas é iguales intereses, recibiendo cohesión de la inminencia del común peligro y de la necesidad de la lucha activa é incansante contra el trabajo inmenso del microbio destructor de la salud, de la felicidad, de la tranquilidad, de la belleza.

Coincide tristemente ese trabajo con la publicación de la estadística general de la mortalidad en España durante el pasado año, por la que puede verse que sólo de tuberculosis han muerto en nuestro país alrededor de diez mil personas.

A pesar de lo cual la gente, la inculta gente de todas las clases sociales, lo mismo rico que pobre, dispuesta siempre a desesperarse, a huir llena de pánico y a hacer rogativas ante una epidemia violenta y pasajera, como el cólera ó cesa por el estilo, no se da cuenta de que hace muchísimas más víctimas que todas ellas juntas esa sería é incansante epidemia de tuberculosis, y continúa escupiendo en suelos y pisos, sacudiendo alfombras, barriendo en seco para levantar polvo, ensuciando el aire, en suma, lo más posible, para dar cada vez mayor incremento a la enfermedad por excelencia, a la más pavorosa de las plagas sociales constituyendo así a cada cual en verdugo de sí mismo cuando precisamente es ese un mal que sólo la acción colectiva de la multitud, de todos y cada uno, en la esfera pública más amplia y en lo más recóndito de la privada, podría disminuir, higienizando las condiciones generales de la vida y purificando una atmósfera que todos debemos forzosamente respirar.

¡Revolución hermosa la que tal consiguiere! Bien pudiera tomarse como lema esa guerra a la muerte! a ver si se lograba que así como fué el pasado el siglo de la ciencia, llegase a ser éste el siglo de la salud!

276 XAVIER DE MONTEPIN

TRES MILLONES DE DOTE 277

280 XAVIER DE MONTEPIN

TRES MILLONES DE DOTE 278

—Entiendo que no sois hombre capaz de retroceder ante ninguna acción, sea de la naturaleza que sea. Aun cuando fuese un acto previsto y castigado por la ley.

—Como antes, pensaba: —Decididamente no me equivocaba. El amo está borracho como yo anoche. Dentro de poco habrá que meterlo en la cama.

—Luego dijo en voz alta: —Sois capaz de muchas cosas con tal de ser útil ó agradable al señor conde.

—¿Me tenéis cariño? —En cuanto a eso me envanezo.

—¿Acto por el interés. —El señor conde no me conoce. El interés no toma parte en nada mío, absolutamente en nada. Sólo que no soy rico, pienso en lo porvenir y todo trabajo merece salario.

—Al contestar así, Juan Dufour hacíase esta pregunta: —¿Dónde diablo irá a parar? Lucenay repuso: —En suma, que estaréis dispuesto a todo con tal de que os pague bien?

—Todo se paga en la vida... —dijo sentenciosamente Coquelicot.

—Supongamos que en un momento dado, tal vez próximo, os digo: —¿Os necesito? ¿Qué contestarías?

—En primer término, que estoy dispuesto, y en seguida preguntaré de lo que se trata.

—Y si yo replicara. —Alguien me estorba en este mundo...

—El señor conde agregaría enseguida: —Doy tanto para suprimirle.

—¿Entonces es cuestión de números? —El señor conde define la cosa a las mil maravillas... Cuestión de números, esa es la verdadera palabra.

Julio de Lucenay dió un golpecito en el hombro de Coquelicot.

—Muy bien contestado —dijo con una sonrisa feroz. —Tal como os suponía sois... ¡Me recibís ser rico, y estad tranquilo, y yo haré vuestra fortuna!

—¡El señor conde me colma de favores! —murmuró Dufour, cuyos ojos brillaban de codicia. —Para tan buen amo es preciso un servicio modelo. Creo serlo... ¿Tiene que comunicarme algo más el señor conde?

—Por esta noche no, estoy molido, dejadme dormir.

—¿Hay que despertar temprano mañana al señor conde?

—No.

—Si la señora Gabriela ouviase a saber noticias del señor conde, ¿qué se le debe contestar?

—Que no he vuelto.

y medir el alcance de sus golpes. Necesito saber qué condiciones pretendo imponerme. Con qué tortura suelta hacerme sufrir.

El conde se detuvo, sus pupilas brillaban. Una ronea carcajada se escapó de su garganta contraída.

—Condiciones... tortura... repitid con acento indefinible. ¡Vamos allí! Ya lo veremos.

Juan Dufour es capaz de todo. Para él cometer un crimen, es cuestión de números. Tales son sus propias expresiones. —Ejjaré el precio y Juan Dufour hará lo que crea realizar hace un año en la calle de Ernestine.

Yo erré con Magdalena. ¡De él no escapará!

Mientras Julio de Lucenay pensaba así, hé aquí lo que pasaba en el hotel de la calle de la Faisanderie.

—Quedáos nn instante más, os lo ruego, amigo mío, tengo que hablaros —había dicho Magdalena al señor de Valandelle. —La berlina os llevará a casa.

Celestino no se hubiera atrevido a pedir explicaciones a la joven, pero cuando ella lo instaba a quedarse, era prueba de que ella misma iba a darselas.

Magdalena le condujo a su tocador.

—¿Adivináis por qué os detengo? —le preguntó tomando sus manos y dirigiéndole una mirada en la que se leía profunda ternura.

—Creo adivinarla —contestó Celestino, —

Notas. —Permaneceremos mudos. Pero no podemos responder de una indiscreción de los testigos del conde.

—Eso no hay que temerlo —dijo Magdalena. —El señor de Lucenay no habrá dejado de dirigir a sus testigos la súplica que acabo de haceros.

Aurillac preguntó: —¿Cómo conocéis a ese Lucenay, cuya conducta de hoy me ha parecido, lo confieso, singularmente sospechosa?

—A eso no puedo contestaros. Es un secreto que no pertenece a mí sola. Hasta mañana, querido doctor. Hasta la vista, amigos míos.

Celestino iba a retirarse como los demás.

—Quedáos todavía un momento, os lo ruego —le dijo la joven; —tengo que hablaros... ca la berlina os llevará a casa...

Magdalena y el señor de Valandelle se quedaron solos.

Ella estaba muy grave, y él, muy preocupado, preguntábase que iría a decirle.

POR UN BILLETE DEL BANCO

TRIBUNAL DE HONOR

Es objeto de vivos comentarios en Pontevedra una cuestión pendiente entre dos conocidos y respetables personas de aquella localidad. Un docto profesor de la Escuela Normal de maestros de aquella ciudad perdió hace próximamente un mes un billete del Banco, de 50 pesetas, yendo de las oficinas de la tabacalera a la estación del ferrocarril.

LAS COMUNIDADES RELIGIOSAS

EN LA CORUÑA

El Alcalde ha remitido ayer al Gobernador la relación del número de conventos y comunidades religiosas que existen en esta capital. Son los siguientes: Capuchinas, en la calle de Panaderas; Bárbaras, en la calle de Santa Bárbara; Dominicos, en Santo Domingo; Jesuitas, en Juana de Vega; Hermanitas de los ancianos desamparados, en Monte Alto; Siervas de María, en la calle del Príncipe; y Terzarias, en la calle de Rubino.

EL 1.º DE MAYO

Los obreros coruñeses.—Preparativos.—Mita monstruo.—Una velada.

Los obreros de esta capital vienen realizando grandes preparativos para festejar la fecha del 1.º de Mayo. La Fiesta del Trabajo promete revestir este año verdadera importancia, dado el interés con que una buena parte del elemento obrero trabaja en este sentido. La Comisión obrera permanente, genuina representación de las suspendidas sociedades obreras, tomó la iniciativa en este asunto, invitando a todos los obreros que quisieran colaborar al mejor éxito de la Fiesta del Trabajo.

JUNTA DE OBRAS DEL PUERTO

La sesión de ayer

Reunión ayer tarde la Junta de obras del puerto, con objeto de despachar varios asuntos pendientes. Presidió el Sr. Martínez Pérez.

Leyóse el acta de la anterior, que fué aprobada. Dióse cuenta seguidamente de una Real orden aprobando la concesión de un mes de prórroga solicitada por D. Marcelino Suárez, para suministrar a la Junta de grúas de vapor, con destino a los muelles de este puerto, que le fueron adjudicadas en concurso público. En esta Real orden se consigna que si en el término que se le fija, no hace entrega de las grúas, incurrirá en la penalidad que señala la condición 7.ª de las bases que sirvieron para el contrato.

De Gallela

Se ha publicado una nueva colección de versos del festivo poeta gallego don Enrique Labarta, titulada Adormiteras. Hoy, domingo, se celebrará en Vigo una reunión con objeto de organizar en aquella ciudad la Comisión gestora para fomentar la subserpición al monumento que ha de erigirse al inolvidable tribuno don Emilio Castelar.

La Guardia civil de Puenteareas detuvo a tres portugueses y a otro suizo, de oficio aserradores, por haber cortado y suscitado varios pinos a don Joaquín Álvarez, del distrito de Salvatierra.

Ha regresado de Madrid el diputado a Cortes por la Galiza, don Alejandro Mon.

La última feria celebrada en Ribadavia estuvo concurridísima y en ella realizáronse importantes transacciones con el ganado vacuno.

La exportación de vinos en aquella comarca continúa paralizada.

En la isla de Arosa fueron detenidos cuatro individuos de la sociedad de oficinas varios por ejercer coacción para que los obreros de una fábrica de salazón y conservas se declarasen en huelga.

Es probable que para las fiestas del Corpus haga su presentación en público la nueva música municipal de Orense.

La Escuadra francesa en la Coruña

Según noticias oficiales publicadas por un diario francés, la Escuadra francesa saldrá de Brest el día 17 del actual, haciendo ejercicios en la mar durante unos días. Después se dirigirá a Vigo y desde allí a la Coruña. Calcularse que llegará aquí en los primeros días del mes de Mayo.

NOTICIAS MILITARES

INFANTERÍA.

Teniente coronel D. Juan Malpica y López, delegado militar de la Junta provincial del censo de ganado caballar y mular en Pontevedra.

A las ocho de la mañana de hoy se administrará el Sacramento de la Comunión a todos los soldados enfermos que actualmente están sometidos a tratamiento médico en el Hospital militar. De la capilla del Buen Suceso saldrá Su Divina Majestad escoltado por un piquete de Zaragoza, con las banderas de cornetas y música de Zamora.

Las varas del palio las recogerán capitanes de Artillería, Caballería e Infantería. Se dispuso que comisiones de todos los cuerpos, en traje de gala, concurren alabando.

En la mañana de ayer salieron de paseo militar las dos baterías del tercer regimiento de Montaña, de guarnición en esta plaza.

Mandaba la fuerza el teniente coronel señor Villar. Por la tarde regresaron al cuartel.

Mañana por la tarde asistirá el capitán general, Sr. Lachambre, a presenciar la instrucción que estos días vienen practicando los reclutas reciente antes incorporados al regimiento de Zamora. Tan pronto como sean dados de alta los reclutas de Infantería que estos días vienen adiestrándose en el manejo del fusil, darán comienzo los paseos militares. Llegarán hasta el Portazgo, Santiago del Burgo, San Pedro de Nos, Cambro y Pastoriza.

Certamen literario en Orense

Condénsese ya algunos temas de los que han de figurar en el certamen literario, científico y artístico que ha de celebrarse en Orense en las funciones del Corpus. Una composición poética, con libertad de metro y asunto, para el premio de honor. Otra titulada Hostia Santa, para un himno. Además habrá premios para poesías festivas, romances y costumbres regionales, escritas en lengua gallega.

Desviación ó saneamiento del Barbaña para la ciudad de Orense. Enfermedad del castaño y medio de evitarla ó combatirla.

Mejoramiento de los prados naturales é implantación de los artificiales como medio de conjurar la crisis por que atraviesa el ganado vacuno en Galicia.

Influencia de los árabes en Galicia y vestigios que de su paso dejaron en la región.

Desarrollo de la imprenta en Orense. Condiciones higiénicas de la ciudad de Orense y modificaciones que habría que hacer en la población para variarlas.

Estudio del subsuelo de la provincia orensana, con relación al porvenir minero de la misma.

En breve se publicará el programa.

NOTAS MUNICIPALES

El alcalde accidental, Sr. Martínez Fontenla, ha dirigido cartas a los representantes en Cortes por esta provincia, recomendándoles que se pongan de acuerdo para presentar un proyecto de ley a las Cortes, para la cesión al Municipio de los terrenos comprendidos entre los jardines de Méndez Núñez, Sánchez Bregus, la batería de Salvatas y la carratera del puerto, en proyecto.

En la mañana de ayer se llevó a cabo el reconocimiento de la casa número 11 de la Plazuela de la Carmelana, que había sido denunciada como ruinosas.

Del reconocimiento resulta que la casa citada no amenaza ruina al exterior, si bien es inevitable parcialmente, y que sólo procede derribar parte del alero y los restos de recebo que aún existen.

En vista de esto se ha ordenado al propietario de la casa que realice las obras propuestas por el arquitecto.

Por la Alcaldía se ha pedido a los ayuntamientos de Valladolid y Gijón, nota de las tarifas y forma en que se realiza en aquellas ciudades el servicio de anuncios en las columnas mingitorias.

Para mañana lunes está convocada la Junta municipal de asociados, con objeto de examinar y aprobar las cuentas generales del Ayuntamiento y de la zona de Misanche, correspondientes al año 1901.

El arquitecto envió a la Alcaldía el expediente de tasación de la casa número 41 de la calle de San Juan, cuya expropiación acordó hace tiempo el Ayuntamiento. La tasación importa 3.347'47 pesetas.

Han sido informadas favorablemente las siguientes instancias: Una de D.ª Carmen Tarrago Taiho, para hacer obras de reparación en la casa número 54 de la calle de la Galera; otra de don Eduardo Vaamonde Durrucart, para expropiar la casa número 43 del Campo de la Leña; otra de D. Antonio Lombardero, para reedificar de mármol la fachada de la casa número 6 de la calle Real, y otra de doña Gertrudis Cans Saná, para reformar y ampliar la boardilla de la casa número 65 de la calle Real.

FÁBRICAS Y TALLERES

Está imprimiéndose la circular que la Junta local de reformas sociales acordó dirigir a los dueños de fábricas y maestros de talleres, recordándoles el exacto cumplimiento de la ley relativa al trabajo de las mujeres y los niños en los establecimientos fabriles é industriales.

Uno de esos días comenzará a repartirse a todos los patronos y maestros de esta población, a fin de comenzar después á practicar las visitas de inspección necesarias para cerciorarse de que están perfectamente atendidos los preceptos de la higiene y de la seguridad individual en todos los centros donde se realizan trabajos manuales y mecánicos.

Gacetilla teatral

Conoció el programa de anoche y conoció de la perfección suma—así es de justicia decirlo—con que la compañía del Sr. Lacasa representa todas las obras que pone en escena, no es de extrañar que a las cuatro sesiones haya asistido un público numeroso. Todas las funciones fueron para los artistas ó ros tantos éxitos.

Hay es de esperar otros llenos. Por la tarde, Los niños llorones, La buena sombra, y El barbero de Sevilla.

Por la noche, a las ocho, Los borrachos; a las nueve, La resaca, y a las diez, sesión doble, como día de moda, Delorettes, y Agua, azucarillos y aguardiente.

Con esto y con que las funciones empiecen con puntualidad, como anoche, el teatro estará lleno.

DE FERROL

EL BOER BALDERACHI

(POR TELEGRAMA)

Orden de libertad.—Una visita.—Suscripción FERROL 12 (18 h.)

Hoy recibió el capitán general un telegrama del ministro de Marina disponiendo fuese puesto en libertad el j ven voluntario del ejército boer Juan Balderachi, que aun continuaba á bordo de la corbeta Nautilus.

Creóse fundadamente que el hecho de no permitirle recorrer la población desde que la Nautilus fundó en este puerto, obedeció á la presencia de la flota inglesa en aquel puerto.

Exista verdadero deseo, por parte de toda la población, de conocer al interesante aventurero aliado.

Juan Balderachi, al recibir el auto de libertad, se presentó inmediatamente al capitán general.

Su objeto fué significar al general Cámara su gratitud hacia la tripulación de la Nautilus por haberlo recogido, y á España por la hospitalidad que se le dispensó con verdadera y cariñosa solicitud.

El guardia marina Sr. Hangría (textual) le proporcionó ropas.

Se abrió una suscripción para socorrerlo y para que pueda trasladarse á I alia, para donde saldrá tan pronto se le faciliten recursos.

EL CORRESPONSAL.

LA COCINA PRÁCTICA

Plato del día

MERLUZA AL MOMENTO

En una sartén se pone una pequeña cantidad de aceite. Cuando está sin rancio se agregan pimientos y tomates cortados en trozos sazónados con sal, pimienta, moscada y pimentón.

Al romper á hervir se le agregan dos cucharadas de cebolla muy picada. Se divide la merluza en trozos y cuando todo lo de la sartén está cocido se añade al guiso, pidiendo servirse diez minutos después.

PICADILLO.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de gobierno de la Audiencia el día 12 de Abril.—Carballo: sobre lesiones interidas á Dolores Pardo.—Ortigueira: contra Constantino Fernández, por robo.—Noya: sobre tentativa de robo en una casa de la pertenencia de D. Vicente Otero.

Señalamientos para el día 14 de Abril.—SALA DE LO CIVIL.—Carballo: Gertrudis González con Ricardo Álvarez y otros, sobre interdicto; licenciados Méndez Brandón y Pérez Por o.—Ribadeo: Francisco Gómez, hoy su hijo Benito, con D. José Pérez Pardo y el abogado del Estado, sobre pobreza; licenciado Ozores.

SALA DE LO CRIMINAL.—Sección primera.—Carballo: contra Domingo Parra, por lesiones; licenciado Saralegui. Sección segunda.—Padrón: contra Juan el Rosado López, por lesiones; licenciado Castro Masos.—Padrón: contra José Manuel Miguéns Castro, por lesiones; licenciado Saralegui.

En la competencia suscitada entre los jueces de primera instancia de Ortigueira y Ferrol, sobre conocer en la demanda ante el dítimo propuesta por D.ª María del Carmen Rodríguez contra Andrés Galdo Senra, sobre cesión de fincas, la Sala de lo civil dictó sentencia declarando competente al de Ortigueira, al que se remitirán las diligencias.

No se hace especial condena de costas.

Ha sido condenado á sufrir la pena de dos años y cuatro meses de prisión correccional y multa de 250 pesetas, Manuel Valentin Doval Ramo, procesado en el Juzgado de es a capital por atentado.

Para el cumplimiento de la pena se le abona todo el tiempo que estuvo en prisión provisional.

Juzgado municipal

Juicios de faltas para mañana: Contra Antonio Rodríguez, Antonio Núñez y su hijo Pedro, por escándalo, y contra Dolores Rodríguez Barral, Vicent García y María González, por maltrato múuo y escándalo.

Crónica local

Por no reunir buenas condiciones para el consumo fueron decomisados ayer dos tocinos, que pesaban 25 kilos y que trataba de introducir Leandro Alvarez.

El día 15 del actual se presentará ante la Comisión mixta de reclutamiento, para el juicio de exenciones, los mozos de esta capital.

En el mercado celebrado ayer en el Campo de la Leña, se cotizó el ganado de habas á 6'50 pesetas. No hubo más transacciones.

En la semana entrante prestarán el servicio de inspección en el Asilo y en el matadero los concejales Sres. Portela y Casado.

Ayer se reunió la Comisión mixta administrativa del balneario de Riazor, para tratar de las obras que es necesario realizar en el balneario.

Continúa muy concurrido el pabellón del Cinematógrafo instalado en el Rialto. Hoy se exhibirá por primera vez en la Coruña el Palacio encantado, cuadro en colores, de gran duración.

Ha sido nombrada D.ª Manuela Fontela Veque maestra de la escuela incompleta mixta de Jubia.

Se ha resuelto por la Dirección general de la Donda pública una reclamación de D. José Piñero Vázquez, en el sentido de que no pueden abonarse por ahora los créditos que reclama.

Fué ayer autorizado por el gobernador civil el vecino de esta ciudad D. Restituto Cué para remitir á Ferrol, para D. Emilio Vela, seis cajas de pólvora y 2 de dinamita, y á nombre de D. Eduardo Mochales, de la misma ciudad, cinco cajas de dinamita.

Fué igualmente autorizada la señora viuda de Hervada para remitir á Coira, á D. Antonio García, una caja de dinamita; á Malpica, á D. Santiago Chacón, otra de pólvora, y á Corcubión, á los señores Lisalralde, varias cajas de dinamita y pólvora.

Multó el gobernador civil con diez pesetas al vecino de Montero, Salvador Fonto Peña, por usar armas de fuego sin la correspondiente licencia.

El gobernador civil presió su aprobación á las medidas sanitarias que los Ayuntamientos de Bairo, Son y Puebla han adoptado para combatir la glosopeda.

Llegó á la Coruña el gobernador militar de Lujo, general D. Joaquín Otero.

El día 28 del actual se celebrará la subasta para contratar las obras de restauración de la iglesia parroquial de Pueblo de Caramiñal, por el tipo de 11.355'92 pesetas.

Se recibió en el Gobierno civil, para su aprobación, el proyecto de reglamento por que habrá de regirse la Tuna compostelana, que en los carnavales de 1903 saldrá de

insultó ¡Magdalena que aparece para agobiarme con sus amenazas, para aterrarme, para reducirme á la impotencia! ¡Magdalena, que reanima el pasado que yo creía enterrado con ella en la tumba!

¡He aquí, pues, peligros inminentes, cuya existencia ni siquiera sospechaba...! ¡En un momento de terror y alucinación, ya me hubiera hecho traición...! ¡Había confiado mi secreto á Gabriela, pero Gabriela me pertenecía, dependía de mí y podía imponerle silencio!

En cuanto al hombre de Venecia y de Poveglia ningún interés le impulsaba á perderme, y además, si hubiera querido acusarme, no habría acompañado á su acusación ninguna prueba.

Al presente, Magdalena tiene no ya mi dicha, sino mi vida entre sus manos. Magdalena puede enviarme á presidio... ¡al cadalso, quizá!

Mañana me esperará en la calle de la Faenderie, en su casa, á las dos. ¿Para qué me querrá?

—¿Para vengarse? Tiene derecho á ello. Al menos tiene derecho á interterle.

He contestado: Iré... y, en efecto, me guardará bien de faltar á la cita.

Julio de Lucenay se levanta y, agitado, pásose á recorrer la habitación.

—Pero sabe que estaba preparada la comida para el señor conde.

—Decid que es la habéis comido.

—Deseo que el señor conde pase buena noche.

—Buenas noches, maestro Juan. Coquetico saludó y se retiró.

Mientras se dirigía á sus habitaciones particulares, pensaba:

—De los negocios pequeños va á pasarse á los grandes... Seguramente habrá gracia. O, juro, querido amo, que me enriqueceré... ¡Os serviré bien, pero no por poco precio!

Con monólogos de este género, el servidor excelente se acostó y durmióse acariado por sueños dorados.

Así que hubo salido Juan Dufour, el señor de Lucenay, á pesar de lo fatigado que estaba, no se acostó, más dejóse caer sobre una butaca, donde permaneció durante algunos minutos inmóvil, con las manos crispadas y entornados los ojos.

A aquel corto período de anonadamiento físico y moral, sucedió un brusco despertar de la vida y el pensamiento.

El miserable puso la frente entre sus dos manos, con desesperación, apretóse las sienes con gran fuerza, y mormuró de sorda voz:

—¡Esto es la ruina...! ¡Magdalena viva! ¡Magdalena, que me dijo estaba muerto aquel hombre que encontré en Venecia y que me

me algo importante?—dijo así que hubo cerrado la puerta detrás de él.

Hacia algunos segundos que el marido de Enriqueta iba y venía á través de la alcoba con paso rápido é irregular.

—¡Si—contestó con voz ronca parándose frente á su ayuda de cámara.—Sentáos—agregó.

—Delante del señor conde—exclamó asombrado Juan Dufour.—Nunca me atreveré... el respecto.

—Sentáos—replicó.—Lo quiero.

—Sólo por obedecer al señor conde. Coquetico tomó asiento pensando.

—Esto no es posible. El señor debe de estar borracho.

Hubo un silencio de algunos minutos.

El señor de Lucenay empezó de nuevo á pasar.

Se paró otra vez.

—O, conozco bien, maestro Juan—dijo.—sois hombre de recursos.

—El señor conde es de masiado bueno juzgándose así—replicó Coquetico.—Es cierto que, sin tanto orgullo, me creo de alguna capacidad en más de una cosa.

—De muchos recursos—repuso Julio—de todas las audacias.

—Eso tal vez, pero no comprendo muy bien lo que el señor conde entiende por audacia.

